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十年，有人漂洋过海，定居国外，他却选择抛
下一切，执意回国；十年，有人安于现状，乐享生
活，他却心无旁骛，埋头研发；十年，有人半途而
废，退居一隅，而他却执意进取，愈战愈勇。这是
丁列明的故事，也是一个关于毅力和执著的故事。

取消绿卡

2003 年，美国驻上海领事馆里排着长长的队
伍。当排到丁列明的时候，他上前一步，对着签证
窗口里的工作人员说：“我要取消绿卡。”后面焦急
等待、一心向往美国的人们不禁惊愕地瞪大了眼
睛，伸长脖子想要看看这个浙江嵊州口音的“奇
葩”长什么样。

“我想明白了，以后去美国的次数不会很多。”
丁列明说，“出国虽然需要签证，但这让我更踏实，
我回到祖国了。”如今的他，已经是贝达药业有限公
司董事长，公司2012年全年销售达3.12亿元。

回国之前的他，是美国病理科执业医师，阿肯
色大学医学院病理科医学博士，家庭美满，在美国
阿肯色州的小石城过着规律而富足的生活。

“我 1984 年毕业于浙江医科大学，1992 年作为

访问学者去美国深造。那个时候国内外差距比较
大，大家都很想出国。对我来说，出国十年，我也
实现了美国梦，属于中产阶级。但从内心来说，总
感觉那不是我的归宿。” 丁列明这样形容当年心中
的那份“躁动”。

于是，他选择带着一直在研发的抗癌药项目回
到了中国，2003年在浙江创建了贝达药业。

闷头研发

新药研发有三高，高科技、高投入、高风险，
一旦研发失败，就无果而终。

“美国开发一个新药一般需要 10年和 10亿美元
的投入，所以最好的结果，也只是把药品开发出
来，被大的制药公司买走。”丁列明说。“我把在美
国赚的钱全投进去了，当时连银行的贷款利息也付
不起。”回忆创业初期，丁列明显得有些“心有余
悸”。

“刚开始我和我的团队被同行称为‘疯子’、‘傻
子’。”他笑着说。

本可以只完成阶段性的研究，然后把项目转给
某个大公司，“分分钟”就能卖出好几亿美元。可是
他咬紧牙关，坚持不转让，一气做到底。

“我回国的初衷就是做中国人吃得起的抗癌药，
让科技真正惠及民生。”无休止的实验、建立、推
翻、再建立、再推翻。在漫长而枯燥的煎熬之中，

在无数次惊喜又复失落之后，就是这群“疯子”和
“傻子”研发出了中国自主研发的第一个小分子靶向
抗癌药，经过权威机构的双盲比对研究，丁列明研
发的抗癌药疗效和安全性优于进口药，给药剂量和
方案也更适合中国人。不仅如此，价格却只有进口
药的2/3。这个过程，花了他整整十年。

直面挑战

丁列明并非“书呆子型”的学者，他交友广
泛，最欣赏的企业家是李开复，因为李是“成功地
把专业知识转化成生产力的科技企业家典范”。将凯
美纳从实验室带向工厂，丁列明成功了。如何将凯
美纳从工厂带向市场，是丁列明面临的新挑战。

“我曾经去拜访一位院士专家，希望让我的药进
入他担任院长的那家医院。但是那位老先生接过我
的名片，只说了一句话，‘我从来不跟国产药打交
道’，就把我打发了。”丁列明直言自己经历过的

“辛酸往事”。
然而，在丁列明“一根筋”式的努力下，他研

发的抗癌药已经被浙江省列入医保，被山东青岛列
入大病救助范畴。

“但在中国的医疗体系中，进入国家社保几乎是
所有药品销售的‘金字招牌’。丁列明说，“我们的药入
社保目前尚无明确的时间表，但急不得，关键取决于
国家政策。”在丁列明看来，未来发展的空间还很大。

十 年 一 药
——访美国归侨企业家丁列明

陈 曦

丁列明在演讲 来源：新浪网

有人曾说过，今后的世界并不以武力统治，而是以创意
支配。确实，很多创意悄然改变了我们的生活。同时，这些

“新点子”也让创作人的生命更酷炫。海外就有这样一群玩创
意的年轻华裔。

近日，据新西兰天维网报道，一位名叫Pinwei Jin的新西
兰华裔学生设计并制造出一款能够执行远程操控、搜寻和救
援任务的机器蛇。在自然灾害发生时，这款机器蛇能迅速有
效地展开搜救行动，挽救生命。

这款机器蛇“身体”共分为 8 节，有 16 个马达和 9 个轮
子，其头部装有一个无线摄像头，可在极狭窄的范围内活
动，甚至进入损坏的建筑内，非常适合帮助进行搜救行动。

新西兰是一个自然灾害频发的国家，这项“小创意”能
够在灾害救援中大显身手，让 Pinwei Jin 觉得自己的设计很
酷，很有公益性。

这样的“技术控”在华裔中并不罕见。日前，在全美编
程马拉松竞赛中，以余绮琳为首的五名华裔组成“黄金战
队”参赛并拔得头筹。他们设计的蓝牙通讯 APP可以让你在
危急时刻、通讯短路时最快找到附近的亲朋。

据悉，这一编程马拉松在全美编程活动中最前卫。整个
过程创作人员可以天马行空，不受限制。余绮琳和小伙伴们
开启头脑风暴，3天中过五关斩六将，最终夺魁。评委褒奖他
们的设计“构思巧妙，且具有研发前景及市场潜力”。

乐开花的5位华裔青年计划将奖金投入获奖App的市场研
发，希望鸡生蛋、蛋生鸡，“副业”越做越红火。

很多创业达人也因“金点子”一举成名，开始非凡的人
生。温哥华华裔青年企业家黄铁峰就是典型。

在一次坐飞机时，他看到很多人玩手机游戏通关时欣喜
若狂。受此启发，他开始思考，可否在这个开心时刻找到商
机。譬如，在玩家每次通关时，手机Apps就自动弹出一个奖
励窗口，内容包括获得免费咖啡、汉堡等多种优惠券奖励，
以达到广告效果。

黄铁峰相信这将改变未来广告的形式。于是，这个“毛
头小伙儿”19岁时创立了自己的公司，致力于开发游戏奖励
平台。

近期，他的公司运用无线网络，连接汽车与智能手机，
以此获得优惠券。他说：“现在人们愈来愈讨厌刻板的传统广
告，但我希望通过幽默轻松方式，连接起客户与品牌。”

玩创意是件很酷的事。相信更多创意正跳跃在一些人的
脑海中，等待孵化，创造未来。

玩创意

华裔青年

酷炫走起
白玉洁
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华商翘首盼APEC成果落实——

华人企业迎来新机遇
陶煌蟒
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近日，一篇题为“11 月 4 日，见证
在美华人共同史诗”的文章由网名“谢
谢”的作者在网络上发表。短短两天时
间，该文转发量就达到4万多次。该文盘
点了华裔参选者的赫赫战果、华裔选民
空前高涨的投票热情，还强调了参与募
款、扫街等助选活动的华裔义工的重要
性，并号召华裔民众继续关注、参与政
治活动。

几乎就在同时，在枫叶之国加拿
大，人们也开始感受到华人逐渐高涨的
参政热情。“亲爱的群友们，今天我要说
的第一句话是：您投票了吗？”今年，在
加拿大列治文的华人圈中出现了这样的
问候语。也已经开始有人用实际行动释
放着自己的热情：“用实际行动开车载人
去投票！如果有交通问题无法到达投票
点的朋友，请来电话，我们会有人接送
您！您的一票很重要，因为您代表的是
华人的力量！加油！”

千里之外，也能感受到因这种热情
而来的激动。

近几年来，华人参政无疑已经成为
海外华人圈的热门话题之一。似乎，经
过了多年的沉淀与积累之后，海外华人
的参政意识终于开始苏醒了。

在刚刚过去的美国中期选举中，美
国华裔参政热情高涨，共有 22名华裔候

选人竞选国会议员，而2008年只有13人。今年，加州民主党
籍州参议员刘云平成为继赵美心和孟昭文之后国会第三位华
裔众议员，他也是首位非美国出生的华裔新移民国会议员。
在州一级竞选中，华裔群体亦有出色表现，连任多届马里兰
州众议员的李凤迁成功选任州参议员，她是该州历史上首位
华裔参议员。此外，从加州到湾区各县市，在多达58位华裔
候选人当中，接近半数成功当选。

骄人的成绩背后是华裔选民高涨的投票热情，而在这种
热情的背后则是对自己手中“投票权”的重视与珍惜。越来
越多的人开始意识到，选票就是力量，选票就是话语权。自
己手中这小小的选票有可能对自己的生活、自己的未来带来
自己所希望的变化。过去一段时间里，各种辱华言论、限制
亚裔生入学比例的加州SCA5法案等事件无疑也促使华人越来
越认真地考虑自己的话语权问题。

当然，这一切还只能算是开头。毕竟，长久以来，华裔
的投票率和选民注册率都是落后的，即使这两年政治热情有
所提高，但“不问政事”仍是多数人的想法，“政治冷漠”依
然是华人身上的标签之一。

“今天，你投票了吗？”在各种投票季到来
时，这会成为海外华人之间最常见的
打招呼方式吗？我们期待那
一天的到来。
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创业中国·侨界之星

全球华人中华才艺（舞蹈）大赛落幕全球华人中华才艺全球华人中华才艺（（舞蹈舞蹈））大赛落幕大赛落幕

11 月 11 日晚，群舞
《千手观音》 吸引观众眼
球。当晚，由国务院侨
务办公室联合中国舞蹈
家协会、华侨城集团共
同举办的“2014 文化中
国·全球华人中华才艺

（舞蹈） 大赛”颁奖典礼
暨国务院侨务办公室中
华才艺 （音乐·舞蹈） 培
训基地揭牌仪式在深圳
华夏艺术中心剧场举行。

“蔡元培曾说过，以美育代宗教，让每一
个人的心中有美的信仰。”清华大学环艺系教
授、美籍华人设计师林振中对记者表示，在
中国推动生活美学，就是让中国人有美的信
仰。

近日，百名侨领受侨务部门邀请走进了
大栅栏“2014北京国际设计周”，由林振中参
与设计的“十二·间”获得了众多赞赏。通过

“十二·间”的设计，林振中帮助北京百姓巧
妙地利用仅十几平方米的平房空间，改善生
活环境，营造生活之美，而他也和这片土地
分享、融合。“与平房居民交流的过程中，我
接到了北京的地气。”

林振中出生于台湾，1985 年赴美国读
书、工作。2001 年，完成澳门老葡京赌场改
造后，他来到北京。恰逢北京申奥成功，林
振中希望能与奥运设计结缘。

他的愿望在 2006 年终于实现了。北京奥
组委找到林振中，请他负责北京 2008奥运选
手村赛前赛后室内设计及会所设计。

关于设计理念，林振中介绍道，“我希望
用我的设计欢迎全世界运动员来参加中国举
办的第一次奥运会。我要提供最舒适而不是
最奢华的场所给他们，让他们以最好的状态
去比赛，让北京奥运会的赛事更为精彩。”

带着与众不同的理念，林振中不仅仅在
做设计、教设计，更在切实地推动美学走进
人们的生活。他认为，伴随着中国经济的发
展，国人想要获得外国人更多的尊重，就要
提升品位与内涵。

“正如英文单词‘建筑 Architect’所表达
的，建筑是艺术 Art 和技术 Technology 的融
合。早在战国时期，《考工记》 中就讲：‘天有时，地有气，材有
美，工有巧，合此四者，然后可以为良。’”林振中强调，“建筑的
艺术和技术要落实到生活中。”

他说，“中国人的生活环境变化很大。曾经，中国人认为诗词歌
赋就是美，张灯结彩就是美。我们在国外看到很多唐人街，热闹却
难免有些杂乱”。林振中认为，中国老祖宗的哲学思想可以更好地运
用到设计中，庄子、老子的思想都是对大自然很好的诠释。

“我们需要获得美学素质上的尊重。我们要让世界看到，美丽中
国不仅仅在于山川景色之美、自然风光之美，同时更包括百姓的生
活之美。”林振中执著于推动生活美学，让生活美学落实在真正生活
里，提升个人品味，他以为这亦是在推动中国传统文化，展现个人
魅力、创造幸福，也展示泱泱大国之风采。 （据中新社）
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亚太经合组织 （APEC） 第二十二次
领导人非正式会议落下帷幕，会议通过的
诸项成果引起亚太地区华侨华人企业家的
热切关注，他们纷纷表示，通过全方位的
互联互通，可使亚太国家共同发展，成为
亚太共同体，将给这一区域的华侨华人企
业带来无限商机。

“中国和APEC国家已经建立了很深的
连带关系，正如王毅部长所说，已经结成
了一荣俱荣、一损俱损的命运共同体。”
日本关西在职中国人交流协会会长、AE通
商株式会社董事长冯涛说，尤其是东南亚
国家的华侨华人企业对于所在国的经济影
响很大，地区性的政策直接影响到华人企
业。

“ 《亚太经合组织互联互通蓝图》 标
志着亚太地区经济发展进入崭新阶段，通
过互联互通各方也将同时起步，为华商的
一体化经济铺平道路。”澳大利亚多元文
化经济发展联合会主席、帝都集团董事长
田飞认为，全方位的互联互通符合各成员
的实际需要，也为侨胞的事业发展提供更
广阔的天地。

“APEC 成立的 25 年来，其在促进亚
太地区经济一体化方面发挥了重要的引领
作用，但目前的亚太经济仍然处于深度调
整期，既有复苏迹象，也面临基础不稳、
动力不足、速度不均的问题。”北京华商
会执行会长、UGE国际集团董事长谢湘蓉
说，全面加强互联互通和基础设施建设，
正 是 目 前 经 济 在 低 位 运 行 状 况 下 推 动
APEC 经济体健康发展的有力举措，而亚

太自贸区路线图也将为经济复苏带来极大
刺激。

谢湘蓉表示，在全面互联互通的大背
景下，中国可加快在新兴产业和高科技产
业方面的步伐，改变高能耗、低产出、微
利润的发展方式，而这种转型也正是历史
赋予侨胞事业发展的机遇。

冯涛还说，近年来，虽然各国之间有
一些小的摩擦，但仍需恪守求大同存小异
的原则，以亚洲的发展为重，使亚洲成为
一个团结合作的共同体。为此，中国的发
展至关重要，在给侨胞企业制造商机的同
时，也必将促进 APEC 各成员的经济发
展。

（据中新社）


